

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas. Bastion, 39

Mahon, Martes 25 de Septiembre de 1900

Año XXIX. Núm. 8.262

## DEFENSA DE BALEARES Y CANARIAS

Ya que el telégrafo da respiro á los comentarios sobre la guerra anglo boer y á la division de las potencias interesadas en la cuestion de China, respecto á la nota rusa proponiendo la evacuacion de Pekin, no parece ocioso dedicar á examinar el importantísimo punto nacional, á que se refiere el epígrafe bajo el cual nos proponemos escribir.

¿Se necesitan grandes desembolsos para organizar la defensa de los archipiélagos balearico y canario, por lo menos de manera que no sea obra fácil hacerlos objeto de un golpe de mano? He aquí un punto de vista que bien merece ser examinado friamente y sin pasion.

Ularo es que si poseyéramos abundancia de recursos y tuviéramos en esas islas algo adelantado para ponerlas á cubierto de toda agresion sólo habría que pensar en los medios mas permanentes y mejores para asegurarlas; pero dada la precaria situacion del Tesoro y el absoluto abandono en que hasta ahora las hemos tenido, la empresa de crear en ellas poderosos medios de fortificacion, sería tarea de largos años y de costosos sacrificios, que no resolvería por el momento el objeto, y dado lo inestable de nuestros gobiernos, serían indispensables muchos ministros animados de igual tenacidad en perseguir igual fin defensivo; y sólo recordando lo ocurrido en la fortaleza de Isabel II en Mahon, empezada, si mal no recordamos, en 1852, y no acabada todavía, cuando los adelantos de la técnica han anulado muchos de los recursos que la ingeniería consideraba como la última palabra en materia de fortificacion ha cuarenta años, obliga á desechar todo plan que se funde en la realizacion de obras permanentes.

Las mayores costas de ambos grupos, Mallorca, Tenerife y la Gran Canaria; la extension del perímetro de sus costas exige á lo sumo una jornada muy corta de marcha desde un punto central de ellas al que pudiera ser objeto de un desembarco. Las demás, en pocas, muy pocas horas, desde una posicion central puede acudir á los escasos lugares de su periferia en que pudiera intentar una escuadra echar sus gentes á tierra.

En consecuencia, la primera condicion militar que esas islas deben poseer es guarnicion panisular suficiente para garantizar los primeros momentos, indispensables para la movilizacion de las reservas insulares, y que así unas como otras tropas poseyeran una sólida instruccion del tiro.

Un campo central atrincherado pues to en comunicacion, por cualquiera sistema telegráfico, con los puntos dominantes de la costa que pudieran dar aviso de la direccion y lugar del peligro; obras de tierra, construidas por

las mismas fuerzas de la guarnicion, en las playas ó ensenadas susceptibles de que se verificara un desembarco en ellas, con atrincheramientos para infanteria y emplazamiento para piezas de artillería de campaña; aglomeracion de subsistencias y cartuchería en cantidad suficiente para contar con medios propios aunque su aislamiento de la metrópoli fuese de alguna duracion: ensayo y práctica constante de las diversas operaciones que llegado el caso de guerra pudieran ocurrir; conocimiento exactísimo de aquellos pequeños territorios, para que jamás falte el cálculo de tiempo y lugar: todo eso son resortes de defensa que no pudieran preocupar á los espíritus menos propensos al sacrificio necesario para garantizar aquellos últimos pedazos de nuestro territorio.

La falta de espacio nos impide ocuparnos con mas extension de un fin tan importante para España, mas no ha de faltarnos ocasion de volver sobre el asunto, fijándonos en cada detalle de un sistema defensivo útil y económico, que su realizacion cupiera dentro de la estrechez de medios con que contamos, supliendo la falta de riqueza con trabajo y buena voluntad.

ADRIÁN CARRERAS.

## REUNION IMPORTANTE en el Fomento del Trabajo Nacional

Barcelona 21.

En el salon de actos de dicha sociedad se verificó esta tarde la reunion de fabricantes algodóneros para oír las conclusiones formuladas por la ponencia que se nombró para estudiar la actual crisis industrial y proponer los medios conducentes á remediar en parte sus efectos.

Comenzó el acto á las cinco, y la concurrencia, tratándose de asunto de tan vital trascendencia, no fué lo numerosa que era de esperar.

Presidió D. Eusebio Passarell, sentándose á su lado los ponentes y algunos individuos de la directiva.

El Sr. Passarell manifestó que si ocupaba la presidencia obedecía á una causa sensible, la enfermedad de D. Alberto Rusiñol, tan competente, dijo, en la materia que se discutía.

Tuvo frases de justo elogio para el Sr. Rusiñol, quien, añadió, se encuentra identificado con lo que acerca del punto que se debatía viénesse haciendo por el Fomento.

El Sr. Passarell historió el asunto, cuyos pormenores ya anticipamos.

La ponencia, dijo, creyó conveniente antes de presentar las conclusiones, evacuar algunas consultas á los interesados y convocar á la reunion de hoy.

Espero llegaremos á un acuerdo útil que armonice el capital y el trabajo.

El Sr. Roca se lamentó de que á ciertas entidades de la comarca no se les haya convocado á dicho acto.

La presidencia dió explicaciones, ex-

cusándose de que no se pudo tener en cuenta á todos los interesados, pero que se hizo público por medio de la prensa.

El Sr. Roca creyó que en ello habia habido ingerencia política, error que apresuró á desvanecer sinceramente la presidencia.

Opinó el Sr. Roca que debía hacerse de nuevo la convocatoria, no eliminando á entidades importantes, pues los acuerdos que hoy se tomen no estarán robustecidos debidamente.

El Sr. Costa (de la directiva) se lamentó de que se llevara este asunto al terreno de la discusion.

—Si algún olvido se ha cometido, debe perdonarse en gracia á la buena fe que anima al Fomento y á la ponencia.

El Sr. Ferrer y Vidal (D. Juan), defendió la sinceridad de la ponencia y se lamentó de los conceptos emitidos por el Sr. Roca.

—Aquí debemos ser personas convencidas, y no debemos entrar en terreno tan poco práctico como es el de la discusion.

Propuso convocar para otro día, y que concurren todas aquellas entidades que puedan robustecer los acuerdos que se tomen.

El Sr. Roca apoyó lo propuesto por el Sr. Ferrer y Vidal.

Un señor concurrente opinó que se convoque á los fabricantes de distintas industrias.

El Sr. Passarell contestó satisfactoriamente, y propuso una segunda convocatoria.

El Sr. Costa defendió su urgencia.

D. Juan Puig y Saladrigas, elogió al Fomento por la defensa que siempre presta á los asuntos que afectan á la industria.

Se adhirió á la proposicion del Sr. Ferrer y Vidal, y pidió la perentoriedad de la nueva convocatoria.

El Sr. Passarell expuso que el Fomento no se ha de apartar de lo que los industriales acuerden, y la conveniencia de citar la fecha y la forma en que se haya de convocar.

—El Fomento ha cumplido y cumplirá sus deberes unido á las aspiraciones generales.

El Sr. Sert (D. Francisco) creyó que, dada la gravedad del asunto, no se debe demorar su resolucion.

El Sr. Barrera propuso que se acompañe á la convocatoria las conclusiones que se han de someter á deliberacion.

El Sr. Casals pidió que si alguien ostentaba la representacion de alguna entidad lo manifestara.

El Sr. Barrera opinó que debía darse lectura de los trabajos de la ponencia.

La presidencia opinó que esto debe hacerse dentro de una concordia, y, por lo tanto, procedía demorarlo para la segunda.

El Sr. Barrera defendió al Fomento y á la ponencia, que no trataba hoy de

otra cosa sino de someter sus trabajos al criterio de los reunidos.

La presidencia abogó por que se aceptara la proposicion de los Sres. Ferrer y Vidal y Roca, y prometió dar á la convocatoria la mayor amplitud.

Se acordó celebrar nueva reunion el miércoles próximo, á las cuatro de la tarde, y se levantó la sesion.

## TELEGRAMAS

Madrid 20.—La Epoca publica la siguiente nota oficiosa.

Porque ha dicho el ministro de Hacienda que en la última liquidacion con el Banco de España resulta un saldo á favor del Tesoro de 75.000.000 de pesetas, suponen algunos colegas que esa cantidad constituye un superavit del presupuesto.

No hay tal cosa, porque bien puede haber en un momento dado una existencia en caja y no resultar lo mismo al liquidar el presupuesto, por obedecer aquélla á las diferencias de vencimiento entre los ingresos y los pagos.

Sin embargo, en el año actual hay la esperanza fundada de que no solo se liquidará el presupuesto nivelado, sino que habrá un superavit; pero no de 75.000.000 ni acaso la décima parte.

Así y todo, conviene que la opinion no se estravie suponiendo que ya está arreglada definitivamente la Hacienda, extinguido el déficit y se puede pensar en aumentar los gastos y rebajar los impuestos, porque no hay nada de esto.

Por un lado no puede confiarse en que se recauden el año que viene las mismas cifras por iguales tributos, porque obedecen á circunstancias y por otra parte hay gastos que serán mayores en el próximo ejercicio, tales como el que exige la anualidad de la nueva deuda amortizable.

Además hay que ocuparse mas ó menos pronto en canjear los 1.000 millones á que ascienden los pagarés de Ultramar en circulacion descontados al 2 y medio por 100, operacion que exigirá un aumento de gastos de 25 millones de pesetas al año, sea en el ejercicio próximo, sea en el siguiente.

Por eso no deben alimentarse ilusiones engañosas.

Paris 20.—Londres.—Telegrafian al Times desde Shanghai, con fecha del 19, que el almirante Seymour ha salido de Taku, para conferenciar con M. Mac-Donald en Tientsin, y que M. Salow, que en la actualidad representa á Inglaterra en Tokio, permutará su puesto por el que ocupa M. Mac-Donald.

Shanghai 18.—Se ha publicado un edicto imperial en el que se designa á los virreyes de Nankin, Vuchang y Jungghí, ó sean, el principe Ching, Li-Hung-Chang y Shing, para negociar la paz.

Circula el rumor de que el virrey de Bechuan se dirige á Chansi, con 10.000 hombres para proteger al Emperador.

París 20.—Chartres.—Desde el amanecer una muchedumbre extraordinaria se dirige a Amilly, donde debe verificarse la revista. El efectivo de las tropas se compone de 97.000 infantes y 20.000 jinetes.

París 20.—Los periódicos dicen que M. Krüger ha aceptado el ofrecimiento de Holanda de venir a Europa a bordo de un buque de guerra holandés que se halla actualmente en Lorenzo Marquez.

París 20.—Amilly.—M. Loubet ha llegado a las nueve de la mañana en punto y acompañado del ministro de la Guerra ha subido a un landó.

Al entrar en la llanura ha sido recibido por el general Brugère. M. Loubet ha pasado la revista y abandonando el coche se ha dirigido hacia los oficiales extranjeros, los cuales se hallaban agrupados a la derecha de la tribuna. El coronel Fontenillat les ha presentado a M. Loubet, quien ha hablado con cada uno de ellos.

París 20.—Washington.—En una conferencia celebrada ayer en la Casa Blanca, bajo la presidencia de M. McKinley, se preparó el borrador de la respuesta a la Nota de Alemania. Dice-se que la indicada respuesta equivale a rechazar la proposición contenida en la mencionada Nota.

París 20.—Amilly.—Después de hablar con los oficiales extranjero M. Loubet ha distribuido las condecoraciones otorgadas a los oficiales. Los militares extranjeros han aplaudido a los agraciados y especialmente al general Leoup de Sancy, que había dirigido anteriormente las maniobras.

El aspecto de las tropas era magnífico y en varias ocasiones ha excitado el entusiasmo de la multitud.

La revista ha terminado con el disparo de toda la artillería en dirección a las tribunas y una carga de 80 escuadrones de caballería. M. Loubet, los ministros y la multitud se han despedido y el público ha hecho una calorosa y prolongada ovación a las tropas a los gritos de: ¡Viva el ejército!

París 20.—Londres.—El general Roberts telegrafía desde Nelspruit, con fecha del 19, que de 3.000 boers que emprendieron la retirada hacia Kromatsport, 700 cruzaron la frontera portuguesa y los demás se dispersaron, añadiendo que los boers han inutilizado sus cañones y que solo quedan del ejército boer algunas partidas de merodeadores.

Los periódicos dicen que circula el rumor de que lord Roberts marchará el día 29 y será reemplazado por el general Kitchener.

Taku 20.—Los aliados han atacado hoy, al amanecer, los fuertes de Peitang, sosteniéndose con este motivo un nutrido cañoneo.

París 20.—Durban 19.—Ayer tarde salieron de Delagoa para la frontera 250 artilleros portugueses.

Todos los puentes de la línea férrea de Barberton han sido destruidos por los boers.

Londres 21.—La prensa inglesa recoge el rumor de que lord Roberts dejará el mando de las tropas el día 29 para regresar a Inglaterra, siendo reemplazado por el general Kitchener.

Londres 21.—Telegrafían de Durban que salieron de Delagoa 250 artilleros portugueses con dirección a la frontera.

Todos los puentes de la línea de Barberton han sido destruidos por los boers.

El general Roberts confirma que tres mil boers se han retirado en dirección Komatipoort.

Setecientos de ellos traspasaron la frontera portuguesa y los demás se dispersaron en dirección a Nelspruit, después de destruir su artillería.

Ya no quedan en armas entre los boers mas que algunas partidas de merodeadores.

Londres 21.—El ministro de la Guerra ha recibido otro telegrama de lord Roberts dando detalles del complot que se había tramado contra su vida y para apoderarse de los oficiales ingleses en Pretoria.

Este complot fué tramado en Johannesburg a mediados de Julio.

Dice lord Roberts que han sido detenidos de 400 a 500 extranjeros, habiendo sido puestos en libertad 75 bajo garantía del cónsul de su respectivo país.

Londres 21.—Un telegrama de Lorenzo Marquez, fechado ayer, dice que los boers en las alturas de Komatipoort han colocado varios cañones de grueso calibre y cierto número de cañones mas pequeños.

Las fuerzas con que cuentan los boers en Komatipoort son unos dos mil hombres, mandados por los generales Iuard y Coders.

Estos boers son los que se retiraron de Nelspruit.

Londres 21.—El ministro de las Colonias de Inglaterra M. Chamberlain ha publicado un manifiesto dirigido a los electores, diciendo que juzgan si la guerra del Transvaal ha sido emprendida por los ingleses por una causa justa ó ha obedecido a una política de tiranía y de agresión, ya que se le han dirigido al ministro acusaciones de este último sentido.

Londres 21.—Interrogado en la Cámara el ministro de Negocios Extranjeros de Holanda ha declarado que a petición del Gobierno, el presidente Krüger manifestó que venía a Europa por motivos de salud.

Después de esta declaración, y no antes, el Gobierno holandés le ofreció un acorazado para conducirle, dando cuenta a Inglaterra, habiendo contestado el Gobierno de Londres que no trataba de inmiscuirse para nada en el proyectado viaje de Mr. Krüger.

Berlín 21.—Un telegrama de Shanghai dice que en breve llegará a aquella ciudad el general Waldsee, a quien se prepara un gran recibimiento.

A su llegada el general pasará revista a las tropas internacionales, y no permanecerá en Shanghai mas que unas veinticuatro horas.

Londres 21.—Un telegrama de Pekín que publica «The Daily Mail», dice que la Emperatriz ha consentido en abdicar a favor del Emperador.

Agrega que en diversos puntos de aquella ciudad se reúnen numerosos chinos en actitud amenazadora.

Es de temer que se produzcan graves desórdenes.

Londres 21.—Los aliados creen necesario bombardear los fuertes de Onsay, cerca de Taku.

Londres 21.—Un telegrama de Tientsin fechado anteayer dice que a las dos de la tarde intimaron los aliados a los jefes chinos de Peitang para que se rindiesen.

En el caso de que no accediesen al ruego las fuerzas rusas y alemanas comenzarían inmediatamente el bombardeo de la plaza.

Londres 21.—La prensa inglesa publica telegramas de Takou, del 19, dando cuenta de haber llegado a Pekín el virrey Li Hung Chang.

París 21.—Una comisión de la policía urbana de Berlín viene a París para estudiar la reglamentación actual de las vías públicas.

Después irá a Londres.

Nueva York 21.—Telegramas de Washington dicen que en el último consejo de ministros se preparó la nota que se enviará al Gobierno de Berlín como respuesta de los Estados Unidos a la última nota de Alemania a las potencias, en la que pide el previo castigo de los culpables como requisito indispensable para negociar la paz con China.

La respuesta de los Estados Unidos es ambigua y no acepta ni rechaza en absoluto la solución propuesta por el Imperio germánico, limitándose el gabinete norteamericano a esperar la opinión de las demás potencias respecto a los propósitos de Alemania y a tratar de obtener la adhesión de aquellas a los puntos de vista eminentemente prácticos, en que los Estados Unidos se han colocado.

Madrid 22.—Ossérvase agitación entre la gente política. Esta madrugada se aseguraba que algunos grupos parlamentarios se proponen dar la batalla al Gobierno, iniciando un debate parlamentario tan pronto queden ultimados los presupuestos generales.

Madrid 22.—En las costas de Ceuta reina un deshecho temporal. Son muchas las barquillas que han zozobrado. Un pescador tuvo que guarecerse en una peña, resultando estériles cuantos esfuerzos se hicieron para salvarle. Se teme hayan ocurrido bastantes desgracias personales.

Madrid 22.—Telegrafían de Pekín que han salido dos columnas en dirección a Shanghai Tien, con el propósito de apoderarse del arsenal. Créese que los boxers opondrán seria resistencia. Se sabe también que numerosas fuerzas boxers se disponen a regresar a Pekín tan pronto abandonen la plaza los aliados. Coméntase que los emperadores no quieren regresar a Pekín y que hayan ordenado la construcción del palacio imperial en Hsianfu, que será la nueva capital del imperio.

Madrid 22.—Ha terminado el Congreso internacional de transportes, que se celebraba en París. Su último acuerdo, ha sido volver a reunirse en Stokolmo en el mes de Agosto de 1902.

Madrid 22.—Las tropas aliadas han tomado la plaza de Thien Nay. Los boxers han evacuado otra plaza inmediata, antes de que llegaran las tropas europeas.

Madrid 22.—Ha resultado lucida y brillante la batalla de flores celebrada en Valladolid. La fiesta resultó hermosa. Se han tirado mas de 300.000 flores, concurriendo a la fiesta lo mas distinguido de la sociedad vallisoletana.

Madrid 22.—Las últimas noticias de China son alarmantes. El virrey de Canton comunica que han estallado serios desórdenes, y que los boxers han incendiado muchas aldeas. Han caído muchos cristianos en poder de los revolucionarios. Los cónsules piden el inmediato envío de fuerzas, por ser muy crítica su situación.

Madrid 22.—Vuelvese a decir que el duque de los Abruzzos es otro de los candidatos a la mano de la princesa de Asturias. Los liberales verían con gusto que el rumor se confirmase. Creo que lo único que ha servido de base a tal rumor, es el haber renunciado el hijo de Amadeo a su segunda expedición al Polo Norte.

Madrid 22.—Telegrafían de Viena que en la toma del puerto de Phei Tan las tropas austriacas tuvieron un oficial y 12 soldados muertos y bastantes heridos.

«El Imparcial» califica de bastardos los proyectos de Silvela de construir acorazados. Dice que la adquisición de buques y armamentos debe hacerse paulatina y proporcionadamente con los recursos de que podamos disponer, pero nunca como quiere el señor Silvela.

«El Liberal», publica un violento artículo contra el señor Silvela sobre la cuestión de las traifias. Dice que Silvela es el causante de todo lo que ocurre en las costas gallegas. Termina afirmando que el conflicto estaba previsto y que Silvela lo ha provocado con su indecisión y falta de seriedad.

«El País», escribe que sólo la República puede salvar a la patria. Sigue diciendo que, como el partido de la Unión Nacional está formado por republicanos, los hombres que lo dirigen están en el deber de confesarlo públicamente y de ponerse de nuevo al servicio de la causa republicana.

«El Globo», dedica su fondo también a la cuestión traifera. Dice que Silvela es la sombra del viajero regio. Promete lo que sabe no ha de cumplir, con el deliberado propósito de buscar conflictos, sabiendo que no ha de poder cumplir lo que ofrece, por que le falta talento para ello.

Madrid 22.—Recíbense alarmantes noticias de Villagarcía. La cuestión de las traifias ha entrado en su período Agido de gravedad y se temen conflictos de importancia. Se ha recibido un despacho protestando de la falta de energía del Gobierno para hacer cumplir las órdenes que dicta. Traiferos y jeteros salen armados y dispuestos a acometerse en alta mar. Los pescadores de Villagarcía amenazan al Gobierno con disolver sus sociedades. Se han cruzado ya muchos tiros entre los dos bandos. En Candas hay dos jeteros heridos de gravedad.

Madrid 22.—Un despacho de París dice que la isla Aubian ha pedido su anexión a Francia.

París 22.—Comunican de Pretoria que un vecino de Patochroom refiere que el general Dewet pasó por dicha ciudad hace tres semanas, acompañado de ocho hombres y fué acogido con entusiasmo por la población holandesa a la que dirigió un discurso manifestando que los boers combatirán hasta que no quede un sólo hombre válido.

París 22.—Se ha acordado enviar una columna expedicionaria, formada por franceses, ingleses y alemanes, a recorrer los alrededores de Pekín, donde se señala la presencia de varias partidas de boxers.

París 22.—El ministro de China en Londres ha recibido un telegrama del Celeste Imperio anunciando la publicación de un edicto imperial ordenando el exterminio de los boxers.

París 22.—El Congreso socialista de Maguncia ha nombrado a Bebel, Singer, Auger y Gerieb, individuos del comité director. La ciudadana Zalkin forma parte de la comisión de vigilancia. El próximo congreso tendrá lugar en Lubeck.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias, (pequeña de digerir), raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Londres 22.—Un telegrama del Cabo dice que el general inglés Hildyart ocupó á Groenlæ, al Sudoeste del Transvaal.

Londres 22.—El general inglés Rundel fué herido de un casco de granada el 17 del actual.

Londres 22.—Telegrafían de Pretoria que el general inglés Grinard, director de los ferrocarriles, ha sido autorizado para apoderarse de la intervención y dirección de los ferrocarriles holandeses del Transvaal y de todos los documentos de las Compañías.

Londres 22.—«The Daily Mail» publica un telegrama del Natal, comunicando que los boers han aparecido en Bloenfontein, colocándose á la retaguardia del general Buller, habiendo sido rechazados.

París 22.—Un telegrama de Amsterdam dice que el ministro de Estado inglés ha pedido al Gobierno de Holanda que Mr. Krüger desembarque en un punto donde se le imposibilita de comunicarse con los boers del Transvaal.

Londres 22.—El corresponsal de «The Daily Telegraph» en Lorenzo Marquez telegrafía que el navío de guerra holandés «Geldersland» salió de Adén el día 18 con dirección á Delagoa.

París 22.—También telegrafían de Lorenzo Marquez que los ingleses, gracias á la vigilancia exquisita que ejercen, lograron impedir que los boers destruyeran todos los puentes de la línea férrea de Barberton.

París 22.—Un telegrama de Lorenzo Marquez dice que se espera allí que los boers en retirada se dirijan á territorio portugués.

En esta suposición el Gabinete de Lisboa ha telegrafiado al gobernador de Lorenzo Marquez las órdenes oportunas para que se respete la neutralidad.

## Gacetilla

Temperatura de hoy:

Máxima, 25.2°.

Mínima, 21.0°.

En la mañana de hoy ha continuado la vacunación en el Hospital civil de esta ciudad habiendo acudido á dicho objeto 167 para la primera inoculación y 19 para la revacunación, formando un total de 186 personas, que se han sometido á esta eficaz medida de precaución.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis el sábado último confirió la orden del Presbiterato al joven D. Andrés Domingo Anglada, natural de Alcedia, é incardinado en esta Diócesis, habiendo celebrado su primera misa ayer en la iglesia de María Auxiliadora de Ciudadela.

Felicitamos al nuevo celebrante.

Encontrándose de excursión un joven el domingo último en el sitio de la costa N. de esta isla denominado *El Macá*, tuvo la infausta suerte de caerse y dislocarse uno de los brazos.

Solo, por su pie y sin auxilio alguno, dirigióse al fielato situado en la Colárga de este puerto, siendo desde aquel momento debidamente socorrido, continuando estos días relativamente bien.

Mañana á las once continuarán en el Instituto de segunda enseñanza los exámenes de ingreso.

La «Gaceta» publica una R. O. del Ministerio de la Guerra concediendo hasta fin de Octubre próximo el plazo para que puedan redimirse del servicio militar los reclutas que hayan de ingresar en filas en virtud de revisión, mediante el pago de mil pesetas.

Telegramas de Madrid fechados el 22 del actual dicen lo siguiente de Palma:

«Conflicto en Palma.—Se teme en Palma que ocurran sucesos desagradables por la cuestión surgida entre el obispo y el alcalde. El prelado de aquella diócesis ha amenazado al alcalde con la excomunión, á causa de los derechos que éste dice tener sobre una ermita donde antes se reunían los llamados jurados de la ciudad. El Ayuntamiento hácese solidario de la conducta del alcalde en este asunto.»

\*\*\*

«Lo de los reservistas.— Sigue en pie el conflicto suscitado en Palma por los jefes y oficiales reservistas. El coronel continúa la instrucción de la sumaria.»

La «Gaceta» publica una Real orden prorrogando hasta el día 30 del actual el plazo para solicitar el examen de ingreso en las Facultades.

La Compañía Trasatlántica ha dispuesto que el viaje á la Habana y Veracruz, el 19 del venidero octubre, desde Santander, lo haga el vapor correo «Alfonso XII», nombre con que ha matriculado al «Meteoro», que acaba de adquirir para reforzar su respetable flota.

De un colega local transcribimos lo que sigue:

«Dicen de la Coruña que el cónsul inglés en aquella capital ha recibido instrucciones de su Gobierno para que promueva la emigración de labradores al Transvaal, ofreciéndoles llevarlos gratis, darles terrenos y no sabemos cuántas ventajas más, que siempre resultan ilusorias. El telegrama añade que iguales ofrecimientos van á hacerse á los agricultores de varias regiones, y llamamos la atención de nuestros paisanos que no se dejen engañar con promesas que nunca se realizan.»

La Universidad de Barcelona ha fijado un anuncio de la Secretaría general, haciendo público que por Real orden de fecha 23 se ha prorrogado hasta el 30 del corriente el plazo para solicitar el examen de ingreso en facultades.

La «Gaceta» del 21 inserta, entre otras, las siguientes disposiciones:

Una Real orden en la que se dispone que en las Universidades de Barcelona, Granada y Salamanca se darán sólo las enseñanzas correspondientes á la Licenciatura en la Sección de Letras de la Facultad de Filosofía, y en las de Sevilla, Zaragoza y Valencia las de la Licenciatura en la de Historia, conservando en la última el carácter de provincial que actualmente ostenta.

Para conocimiento de la persona interesada, debemos consignar, que ayer recibimos un pliego ó paquete que habia sido depositado á nuestra dirección en Correos; y añadir que no hemos podido insertar el escrito que aquel contiene, porque esta Redacción tiene establecido no dar cabida en las columnas de nuestro periódico á ningún trabajo que no vaya firmado, en todas las letras con el nombre y apellido del remitente, haciendo caso omiso de pseudónimos é iniciales; por más que el carácter de la letra no nos sea desconocido, y sentimos no haber podido, por dicha razón, complacer al autor del referido escrito, tanto más cuanto trata de un asunto que nos es grato y lo conceptuamos de general utilidad.

Terminada la misión que le llevó á esta ciudad llegando en el vapor «Ciudad de Mahón» el próximo pasado domingo, en el mismo buque ha embarcado hoy de regreso para Palma, el auditor de guerra D. Fernando Moscardó Martínez.

## Jesús de Bartolomé y Relimpio

MÉDICO MILITAR

DE LA CLINICA DEL DR. ESPINA Y CAPO, DE MADRID

Enfermedades de los aparatos

respiratorio y circulatorio

Consulta: de 12 á 1 y de 2 á 4.

10-15

Hotel Bustamante.

Para Palma ha embarcado el vapor correo «Ciudad de Mahón» entre otros efectos 191 sacos trigo, 38 sacos almendras, 7 cajas calzado, 18 cestos frutas, 19 cultos maquinaria y 19 sacos tierra refractaria.

Leamos:

«En el ministerio de la Guerra afirman que la amortización habida en la oficialidad durante lo que va de año es mayor de lo que se ha dicho estos días, pues á las 650 ó 670 vacantes amortizadas hay que añadir 800 de segundos tenientes de infantería, caballería y administración militar y de primeros tenientes de artillería é ingenieros, que no se ha cubierto para reservarlos á los que iban saliendo de las Academias, de las cuales además han ocupado solamente de infantería más de 300 que quedaron sin cubrir el año pasado, por que la promoción de dicha arma no pasó de 70.

Añádese que el año próximo no habrá promoción por haber salido en el actual á oficiales los alumnos que entraron durante la guerra con el plan de estudios abreviado.

Los que ingresaron en el año 1899 han de seguir los tres años del plan ordinario y no ascenderán hasta el año 1902 y los admitidos en el actual no le harán hasta el 1903.»

Dice un colega de Manresa que el sábado debia interrumpir sus tareas la fabrica de tejidos que los señores Romeu Hermanos poseen en San Juan de Coll, de aquel término, á causa de la crisis industrial que nos aflige. En consecuencia, parará también sus trabajos la fabrica de hilados de Sallent, de que se surtía dicho establecimiento. También parece que quedarán cerra-

das todas las fabricas de Igualada, excepto la de don Juan Godó, por tener ésta una seccion de tinte en su establecimiento.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Ciudad de Mahón»:

D. Juan Flaquer; Marín Escudero; Victoriano Lago; Sebastián Espineta; Antonio Sintés; U. Sr. Oficial; Jaime Rodrigue; cinco individuos de tropa; Damian Bannasar; Cristóbal Serra; Antonio Vida; Juan Marroquín; Juan Vidal; Pedro Hernandez; Juan Castell; José Castellot; Miguel Varrrell; Antonio Ribert; Miguel Prieto; José Pons, y Mateo Pujol.—Total, 25.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 25.

El Sr. Silvela ha llegado esta mañana á S. Sebastián, esperábanle en la estación los ministros, las autoridades y marinos.

En seguida subió á Miramar, donde la Reina firmó la R. O. prescribiendo los honores que debían tributarse al señor Martínez Campos en su entierro. A las doce marcharon los Sres. Silvela y Dato para Zarauz, al objeto de asistir á dicho entierro.

Madrid 25.

Se ha verificado en Zarauz el entierro del general Martínez Campos.

Presidían el Sr. Silvela, los representantes de S. M., el del Senado y de la familia, asistiendo además numerosísima concurrencia.

Está en vías de solución la huelga de Linares.

Madrid 25.

Habiendo manifestado los huelguistas de Linares, deseos de avenencia y normalizar la situación, reina en la población completa tranquilidad.

En cambio, en Zaragoza hanse declarado en huelga los cajistas.

Se han tomado medidas á fin de que no sufra interrupción la publicación de los periódicos.

Madrid 25.

San Sebastián.—En la histórica iglesia dedicada al Santo, se ha celebrado hoy misa de *requiem* en sufragio del general Martínez Campos, habiendo asistido al acto los ministros, todo el elemento oficial y la alta servidumbre de Palacio.

Los Sres. Silvela y Polavieja han almorzado en el Palacio de Miramar.

El Sr. Silvela debe regresar en breve á esta corte; y probablemente lo efectuará también la familia del difunto general Martínez Campos.

## Anuncios oficiales

## Alcaldía de Mahón

## INSTRUCCION PUBLICA

Los que deseen obtener matricula de gracia en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad deberán solicitarlo de este Ayuntamiento por medio de instancia hasta el día veintiocho inclusive del corriente mes.

Del mismo modo deberán solicitar la prórroga de dicha gracia para el próximo año escolar, los que ya la hubieren obtenido anteriormente; á fin de que la Corporación municipal pueda en vista de los méritos y circunstancias de los aspirantes, elegir los que considere mas acreedores para ocupar las diez plazas que destina á alumnos pobres.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 25 Septiembre de 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

## Alcaldía de Mahón

## POLICIA DE CARRETERAS

Aprobado por Real decreto de 17 del corriente el Reglamento para el servicio de coches automóviles por las carreteras, queda de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento para conocimiento del público según dispone el art. 23.—Mahón 24 Septiembre de 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

## BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stas María de Cervellon virgen y Aurelia, mártires.

Santo de mañana.—Stos. Cipriano y Justina virgen, mártires.

Cultos.—La Oración de Cuarenta Horas continúa en la iglesia de Religiosas Concepcionistas, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 6 y media hasta las 8.

En la misma iglesia continúa el devoto Novenario consagrado anualmente al glorioso Arcángel S. Miguel por la mañana durante la Sta. Misa.

En Sta. María prosigue el piadoso Novenario dedicado por una distinguida señora á la Virgen Santísima de las Mercedes al anochecer luego del Stmo Rosario.

Mañana miércoles en S. José Misa y Comunión á las 7 para los devotos Josefinos y á los fines de la Liga de Oraciones.

En S. Francisco de Asís por la noche solemnemente Completas en honor y preparación á la fiesta de S. Vicente de Paul, Salve y adoración de la Sagrada Reliquia, cantándose los gozos del Santo.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra Sra. de la Clemencia en Gracia.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 25

De Barcelona, polacra-goleta «Anita».

patron José Guerrero, con 6 tripulantes y efectos

Despachados el 25

Para Palma, vapor correo «Ciudad de Mahón».

## MATADERO

Roses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 18 Septiembre — 1 vaca, 256 kilos, Juan Meliá (Alayor); 1 id., 169, Cugalló Gran; 1 ternera, 106, vergel de G. spar; 1 id., 107, s'Escaller; 1 carnero, 14, Vimenó Nou (Alayor); 3 id., 29, Cujia Cremada de Marcos; 1 id., 12, Palma; 1 id., 19, Alfeveret, y 1 cabra, 15, son Ameller (Mercadal).

Día 19 — 1 ternero, 88 kilos, Palma; 1 id., 159, son Mestres (Ciudadela); 1 ternera, 105, s'Espeumé Vey; 1 id., 125, huerto de D. Antonio Blanch (Villa-Carlos); 5 carneros, 61, 1 de Palma y 4 de son Gras (Ferrerías); 1 id., 18, Binisfua de Orfila; 1 id., 8, Miguel Pons (Llumesanas), y 1 cabra, 15, Turrubet (Alayor).

Día 20.— 1 buey, 213 kilos, son Mestres (Ciudadela); 1 id., 237, Binisaida de Francisco (Villa Carlos); 1 vaca, 118, son Carquet (Alayor); 1 ternero, 77, estancia del Sr. Huguet; 1 carnero, 29, ne Xexxa de Francisco (Villa Carlos); 4 id., 34, noria d'en Salas; 1 id., 11, Palma; 2 id., 20, uno de Metxani Gran y otro de son Ameller

(Mercadal); 2 id., 21, Miguel Pons (Llumesanas), y 1 cabra, 7, s'Escaller.

Día 21 — 1 ternero 128 kilos, Jaime Mascaro (Alayor); 1 id., 108, son Carquet (idem); 1 ternera, 113, Sta. Bárbara; 1 id., 95, Selinas Novas (Fornells); 1 id., 106, s'Espeumé Vey; 3 carneros, 34, Lluma (Alayor); 1 id., 11, Palma; 1 id., 23, José Orfila (Llumesanas); 2 id., 22, Algendar de Pedro; 5 cabras, 54, Jaime Mascaro (Alayor); y 1 id., 8, s'Escaller.

Día 22 — 1 buey, 282 kilos, son Arret (Ferrerías); 1 id., 263, Refal; 1 id., 240, ne Beltrana; 1 ternera, 119, Biniach del Sr. Baron de las Arenas; 1 id., 102, noria d'en Salas; 4 carneros, 82, Palma; 2 id., 20, Miguel Pons (Llumesanas); 2 id., 23, Algendar de Pedro; 2 id., 15, s'illa d'en Culom; 2 cabras, 20, Murellet, y 6 cerdos, 409.

Día 23 — 1 vaca, 180 kilos, estancia de Juan (Alayor); 1 ternero, 167, vergel d'es Pi; 1 ternera, 90, son Arret; 1 id., 120, Biniach del Sr. Baron de las Arenas; 2 carneros, 16, Miguel Pons (Llumesanas); 1 id., 9, s'illa d'en Culom; 1 id., 20, Palma; 7 cabras, 77, Furriegut (Mercadal); 1 id., 14, Murella Nou, y 2 cerdos, 73.

Día 24 — 1 vaca, 141 kilos, son Blanch (Alayor); 1 id., 157, ses Truquerías (Ciudadela); 1 ternero, 138, Turrauba del señor Ballester (Alayor); 1 ternera, 94, id.; 1 carnero, 17, Torrellisá Vey (id.); 2 id., 23 Murella Vey; 3 id., 56, Palma, y 2 cerdos, 193.

# ABONO CATALÁN

## (GUANO)

PRECIO ECONOMICO IMPORTANTE CLASE SUPERIOR

Elaboracion especial y que solo sirve para Cereales

Vendiéndose en el mercado de Abonos Químicos por espacio de cuatro años el Abono Catalán marca LA BARRETINA, y habiendo adquirido gran fama en la Agricultura patria, por sus excelentes resultados, recomiendo á los conocedores de sus intereses, acudan á comprarlo, al punto de venta que abajo cito.

Aun cuando fué presentado en el año 1898 en la feria Concurso Agrícola de Barcelona siendo premiado con Medalla de plata y Mención honorífica, en 1900 será presentado el citado Abono con sus correspondientes componentes y lujosa instalacion, para que sea clasificado por el respetable Jurado de la seccion de Abonos Químicos de la Exposicion Universal de París.

Este Abono no lleva tierra ni arena, siendo su base esponjosa, fermentada con aguas amoniacales neutralizadas, conteniendo en sus poros rico manantial de amoníaco y materias alquitranosas desinfectantes que en su conjunto constituyen un verdadero alimento para la planta.

Para la elaboracion de dicho Abono, solamente empleo superfosfatos de huesos, precipitados y orgánicos, por hacerse éstos soluble paulatinamente á las tierras, alimentando á las plantas en todo tiempo de su desarrollo y habiéndose experimentado que al cabo de algunos años de emplear dicho Abono, deja á la tierra enriquecida de modo que con menos abono se obtienen abundantes cosechas de no sacrificarlas a gún contratiempo atmosférico.

Precio: Saco de 70 kils. Ptas. 18.50

Unico punto de venta en esta localidad, La Esmeralda, Comercio de varios artículos, Prieto y Caules 30. 15-18-20-22-24

## SUBASTA

El domingo dia 30 del actual, á las once de la mañana, tendrá lugar en los bajos de la Casa Consistorial de Villa-Carlos, una segunda subasta y remate de las casas calle de Stuard núms. 6, 8 y 10 de dicho pueblo, procedentes de la herencia de las hermanas Camoin. Los gastos corren á cargo del comprador. 25-26 27 28-29

## SE VENDE

á buen precio la casa de la calle Cos de Gracia núm. 71.

Informes Plaza del Príncipe 17. 3-8

## Para vender

Lo está la casa de la calle de los Frailes núm. 32. Para informes, calle del Arraval núm. 114. 3-3

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

### Servicios del mes de Septiembre de 1900

#### LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires los magníficos y rápidos vapores franceses:

el día de el vapor

el día 21 de Septiembre el vapor **ITALIE**

#### LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona el día 27 de Septiembre el grandioso y acreditado vapor francés:

## LES ALPES

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp., Plaza de Palacio — Barcelona.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Píldoras**

## RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: Sociedad Farmacéutica Española, BARCELONA

## CAFÉ

Está para vender por un precio módico, el perteneciente á D. Pedro Seguí, situado en la calle Nueva núm. 21 de esta ciudad, con todos los muebles y enseres que constituyen el mismo.

Informarán en la misma calle núm. 25. 12-6

## PARA VENDER

Se vende un bote casi nuevo con algunos enseres de pesca.

Para informes Castillo, 66. 1-3

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahón.